

## LOS BASCONGADOS EN AMÉRICA



### **Euskal-Echea**

La comisión nombrada en la asamblea del 25 del próximo pasado en Buenos Aires, ha comenzado sus trabajos con éxito y bajo buenos auspicios, según leemos en *La Basconia*, pues de tal puede calificarse el que de 42 miembros nombrados solo haya renunciado uno, y ese por causas que justifican sus ocupaciones.

La comisión en su primera reunión ha hecho un acto de justicia nombrando presidente honorario al padre don Francisco Laphitz, capellán del convento de San Juan.

El padre Laphitz, reúne á sus virtudes, y á su ilustración, el ser uno de los mejores bascófilos, y el que más ha hecho en aquel país en los treinta y dos años que lleva de residencia por conservar latente entre sus conterráneos los sentimientos de su aborigen.

A este efecto, no sólo ha predicado en su iglesia todos los domingos á la tarde en bascuence, y ha organizado misiones bascongadas, sino que también ha sido el padre espiritual y consejero de una buena parte de la colectividad á que pertenece.

Fué el que bendijo la Plaza Euskara al inaugurarse, y es un cooperador convencido de la Euskal-Echea.

Volviendo á la comisión, ésta ha quedado organizada en la forma siguiente:

Presidente honorario, padre Francisco Laphitz; presidente efectivo, Sr. Martin Errecaborde; vicepresidente primero, señor Juan Pío Echevarría; vicepresidente segundo, Sr. Juan Onagoity; tesorero, señor Antonio Irazu; protesorero, señor Víctor Mendizabal; secretario, señor Juan S. Jaca; prosecretario, señor Esteban Curuchet.

El señor don Francisco Pradére que se ausentó para Europa el 6 del

actual, remitió á la comisión una nota, haciendo votos por la realización del proyecto, que lo cree grande y benéfico para nuestra colectividad, autorizando á que se le siga considerando como miembro activo de ella y avisando había dejado instrucciones para la suscripción de las acciones.

Las manifestaciones que va recibiendo la comisión concuerdan en sus sentimientos de adhesión, con los del señor Pradère.

Todo induce, pues, á creer que la Euskal-Echea, será en breve un hecho.

## **Estátua á Garay**

Con motivo del movimiento de confraternidad hispano-argentina, ha surgido la idea de erigir en la plaza de España una estatua al fundador de Buenos Aires. Sería esto un acto de justicia á la memoria del insigne hijo de Orduña, símbolo de la constancia y de la probidad en aquella época de duros conquistadores. La vida de Garay, es una vida llena de sacrificios desinteresados hasta la hora de su muerte, que él mismo la buscó entre los querandies al ir en auxilio de su compañero Ayolas.

## **Un mártir guipuzcoano**

Han llegado á Buenos Aires procedentes de la provincia de Tarifa (Bolivia) y custodiados por el presbítero Vaughan, los restos del venerable padre Julian de Lizardi que fué martirizado por los indios bolivianos en Mayo del año 1725.

El padre Lizardi nació en el solar de Urzurriaga, sito en la jurisdicción de Asteasu en 30 de Noviembre del año 1696.

Los despojos de éste mártir fueron exhumados por el presbítero Vaughan, cumpliendo un encargo de los católicos de Guipúzcoa, y los entregará á la Diputación de aquella provincia cuando regrese á Europa, estando por ahora estos restos depositados en la iglesia del Salvador, de esta capital.

Con el descubrimiento de las cenizas del padre Lizardi, desaparecerán del todo las causas que se oponían á su beatificación.

